

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

## Males sociales.

Los Médicos designan como causa de la mayor parte de las enfermedades la impureza de la sangre ó su mala circulación. En la sociedad, las ideas son los glóbulos, que bien rojos, ricos en orden y entusiasmo, ó blancos, formados por egoísmos y apegos materiales ruines y miserables, constituyen la sangre de las creencias que por las arterias de las costumbres y por las venas de las leyes, riegan el organismo social y se transmiten de generación en generación de tal modo, que el pensar y querer humanos es más de los padres que de los hijos, según la educación recibida.

El aire viciado de la falsa idea de la libertad, nos ha quitado las energías para gobernar, y el polizonte vuelve la esquina por no intervenir en la rifa callejera, el empleado archiva en el fondo de esas fosas que se llaman oficinas públicas el expediente difícil, y para él lo suelen ser todos; el Alcalde no se atreve á dejar en descubierta las filtraciones y chanchullos de los Ayuntamientos anteriores; el Gobernador, falto de valor para mandar á presidio á todos esos Alcaldes y Secretarios que se comen hospitales enteros en la beneficencia, que se almuerzan los pósitos, se meriendan los imprevisos y se cenan los fondos de calamidades y arreglo de caminos, haciendo inverosímiles repartos de consumos.

La hacienda está montada de tal modo, que nadie sabe más que cobrar. No se dé Ud. de baja, porque ese expediente dormirá en el panteón del olvido, verdadero archivo arqueológico donde los hay de todas las fechas, épocas y edades, consentidos por la ignorancia de los unos, la malicia de los otros y el abandono de todos.

El poder central, pidiendo aumentos en las contribuciones, y el pueblo viendo cómo hace trampas para no pagar.

En la legislación hay cosas peregrinas. Las leyes se hacen por favorecer á fulano y á zutano, á tal ó cual sociedad, á éste ó al otro grupo. Desde que en política somos individualistas, las leyes no tienen por objeto el bien común, sino el individual y particular del que, comprado el derecho de decir que sí ó que no en las Cortes, puede ayudar á ganar una votación necesaria para seguir gobernando.

Las gentes no se preocupan de estas cosas, hablan mal, muy mal del Gobierno, cuando llegan las elecciones eligen á los mismo Diputados, dan gusto á los mismos caciques, y quieren que esto mejore!

Purificad la sangre social primero! Desterrad del Parlamento tanto industrial político y viviréis mejor y más barato!

## Foqus de atención.

Andan á estas horas por esta nuestra provincia de Toledo dos pajarracos de mala catadura, bien barbudos y mal vestidos, disfrazados de eclesiásticos, pues visten hábito talar, y dicen ser diáconos de la Santa Iglesia Católica, que vienen á España desde la Turquía Asiática á pedir limosna para unas escuelas católicas del Oriente.

Muchos Alcaldes y no pocos Párrocos les han socorrido caritativamente (como hemos visto); y no solamente les han socorrido y les han dado licencia para pedir limosna, sino que la tal licencia les ha sido dada por escrito, rubricada y sellada con todas las generales y particularidades de la ley.

La verdadera hilaza de esta última pareja de postulantes se ha descubierto recientemente en Mora, pueblo rico y caritativo, y en donde se han dado ya en tiempos pasados varios timos

por toda casta y linaje de granujas; á tal punto, que bien pudiera escribir el que esto cuenta un curioso centón de cosas y casos tocantes y concernientes á esta audante granjería en dicho pueblo y en otros más ó menos importantes de Toledo y Ciudad Real.

Preguntados por el Párroco de Mora esos dos diáconos de qué diócesis eran, han contestado diciendo que de la diócesis de Contances, población que no figura (¡qué ha de figurar!) como diócesis oriental ni como pueblo del Oriente en el acreditado Anuario Pontificio de Monsiñor Battandier, ni en los mapas ni en el minucioso diccionario geográfico de Schrader. Contances es el nombre de una ciudad de 8.000 habitantes, situada, no en Turquía, sino en la vieja Francia.

Preguntados los mismos sujetos si traían algún documento del Sr. Gobernador eclesiástico de esta diócesis, dijeron que no.

Preguntados si traían letras comendaticias de su propio Prelado, dijeron que sí; y enseñaron una certulina arrugada y astrosa que por el derecho está escrita en francés y por el revés en perverso castellano y firmada por un tal Abraham-Isaac, que dice ser arzobispo de Contances; Arzobispo católico que comienza diciendo una herejía de á folio, pues dice en francés corriente y moliente que Jesucristo es un puro espíritu.

Preguntados que cuándo salieron de su tierra, dicen que hace ya diez meses; y sin embargo, el mentado documento que les entregó aquel señor Abraham aparece con data de hace cuatro meses.

Por todas estas razones y por otras, el señor Cura párroco de Mora negó rotundamente á dichos indocumentados señores licencia para pedir limosnas en la feligresía; pero ellos se la tomaron por sí y ante sí, y también se la tomaron para armar bronca en una taberna, en la cual á uno de los dos diáconos le tiraron los casos de un vaso á los ídem de la cabeza.

Llamamos, pues, la atención de los señores Alcaldes y de los Sres. Curas párrocos para que examinen siempre, aunque sea ligeramente, á estos postulantes, y separen el grano de la paja, quiero decir, á los auténticos de los fingidos, y sean entregados éstos al brazo secular de los Tribunales de justicia, como verdaderos estafadores.

En tiempos del Cardenal Monescillo apareció por estas tierras uno que se decía Misionero nada menos que de la Mesopotamia, llena la cara de rífrates y cicatrices, que él mostraba como verdaderas señales de martirio, siendo así que habrían sido adquiridas probablemente en garitos, encrucijadas, presidios y tabernas; porque el tal sujeto fué prendido por la Guardia civil en Algodor y conducido, no á las misiones de Mesopotamia, sino al penal de Cartagena. Y sin embargo, el tal bandido traía en su carpeta documentos falsificados, en donde aparecían sellos y firmas de la curia eclesiástica de Toledo. Item más: fué acompañado de casa en casa en algunos pueblos, para recolectar limosnas, por algunos Párrocos, y hasta llegó á decir misa, conforme á un rito que él llamaba oriental.

Otra vez se presentó un sujeto de unos veinticinco años, guapo, fino y cortés, que decía ser de Granada, y se fingía diácono, y añadía que había hecho voto de no ordenarse de Misa hasta reunir (pidiendo limosna de pueblo en pueblo) lo suficiente para la congrua. En Consuegra, si mal no recuerdo, el Alcalde telegrafió á las Autoridades de Granada pidiendo con urgencia informes del tal sujeto, y con esto se descubrió el pastel de la estafa.

Otra vez se presentó ante el que esto escribe un fraile mendicante que decía pertenecer á la Orden de Santiago, y al ser preguntado el tal santiaguista por el fundador de dicha Orden, dijo que lo era el Santo Apóstol, y que la única casa de la Orden radicaba en Santiago de Galicia. Preguntado por algunas cosas de Santiago, tan conocidas en dicha ciudad como en Toledo lo son Zocodover y el Nuncio, no supo contar palabra.

Si en cualquiera de los pueblos de esta provincia se hiciese un par de escarmientos con un par nada más de estos pájaros, probablemente se iría extinguiendo la casta poco á poco. Hagase con ellos por lo menos algo parecido á lo que el

Padre Gago hizo en Sevilla con aquellos emisarios de Sagasta (cuando Sagasta era Ministro de la revolución), los cuales, gracias á una ingeniosísima estratagemma del Padre, fueron puestos á la sombra. Desde entonces ningún corchete de Sagasta volvió á meterse jamás con el P. Gago.

Finalmente: no olviden (especialmente los Alcaldes y Jueces municipales) la copiosa jurisprudencia del Tribunal Supremo relativa al artículo 548 del Código penal en su número primero, conforme al cual son reos del delito de estafa los que defraudaren á otros usando de nombre fingido, atribuyéndose influencias ó cualidades supuestas, aparentando empresa ó comisión imaginaria ó valiéndose de cualquier otro engaño semejante, etc., etc.

J. M. del C.

## Pronósticos del tiempo.

Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extra estándolos.

El sábado 22, habrá un mínimo en el Mediterráneo superior, y otras depresiones del Atlántico se aproximarán al S. O. de la Península y á las Islas Británicas. Mejorará el estado atmosférico, sintiéndose un poco en el N. E., N. O. y S. O. la acción de los núcleos de bajas presiones referidos.

Del 23 al 24, pasarán las depresiones por el N. O., N. y centro del Continente, impidiendo éstas el avance hacia nuestras regiones de otro centro de perturbación atmosférica que persistirá en el Atlántico, entre Madera y Portugal. La acción de unos y otros elementos producirá tiempo nuboso y algunas lluvias en nuestras regiones, particularmente desde el S. O. y S. al Centro, con vientos del 2.º cuadrante.

El martes 25, se presentará en el Mediterráneo un núcleo de fuerzas perturbadoras, procedente de las borrascas del N. O. y centro de Europa, y ocasionará nieves y lluvias, especialmente desde el Cantábrico y región pirenaica al Centro, con vientos fuertes del 4.º cuadrante.

El miércoles 26, estará en Argelia el mínimo mediterráneo, que formará un secundario en el S. O. de la Península. Continuará el temporal de nieves y lluvias en la Península, principalmente en el N., Levante y Andalucía, con vientos de entre N. O. y N. E.

El jueves 27, quedará un mínimo barométrico en el S. O. de la Península, que producirá algunas lluvias y nieves, particularmente en la mitad meridional, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Se modificará la situación meteorológica el viernes 28, porque arribará al archipiélago inglés una depresión, la cual ocasionará algunas lluvias desde el N. O. al Centro, con vientos del 3.º cuadrante.

Esta depresión se hallará el sábado 29 en el mar del Norte y entonces se formará un secundario en el Mediterráneo superior. Se registrarán algunas lluvias y nieves, especialmente en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

Steijoon.

## CONSEJO DE MINISTROS DIABLOS

EL ANTIFAZ

I

Allá en sus negras zahurdas Lucifer juntó en consejo á sus ministros, tratándolos de pollinos y mastuerzos. Y echando terribles tacos alzó el tridente de fuego, retumbando las cavernas de los cóncavos infiernos. Ven, ministro de mi hacienda, dijo; ven tú, el de fomento; entregadme los balances desde Diciembre á Febrero. ¿Qué gente bajó estos meses á avivar estos braseros? Seis viejas murmuradoras que al sol quitan el pellejo, diez tíos modernistas,

tres lectores del Cencerro, un Diputado oportuno y dos Ministros peor que éstos, varios suicidas cesantes que han venido por empleo, siete malos periodistas y aquí se acabó mi cuento.

— Señor, dijo, alzando el rabo el ministro de fomento; en Diciembre la ganancia se la lleva el Galileo.

— Item más, dijo el de hacienda, soplando cual fuele viejo, en Enero hay pocos cuartos y no hay vicios sin dinero.

Los empleados se gastan casi en Diciembre dos sueldos, y los artistas no pueden subir la cuesta de Enero.

Y á terciar en el debate vino un diablillo cojuelo, con cabeza modernista, con un embudo por cuello, por corbata una gran malva, por rabo un alambre eléctrico, por sombrero una flamberra y por bastón un sarmiento. Al verle, una carcajada estalló en pleno consejo.

— Soy ministro de instrucción, dijo aquél, y enseñar debo. Y echando chispas del rabo como tres y dos son ciento, les probó que el modernismo ha de llenar los infiernos.

¡Ja, ja! Dijo la asamblea, ¡qué ciruela de maestro! anda á tostarte las cejas cual nosotros, diablitos viejos.

El modernismo, zoquete, lo hiciste aprisa y corriendo, y lo que se hace deprisa nunca sale bien, mortero.

Además hay italiano en la costa del Tirreno, que leen le'ra menuda y el lío te ha descubierto.

— Yo, dijo un diablo arrugado, con la nariz como un cuerno, y dos ojos que en sus órbitas bullían cual viboreros; yo no quiero novedades, sino que venga Febrero, y el Carnaval y los bailes con sus zambras y jaleos, camorras y borracheras, con el airecillo ciego, de las pérdidas del año indemnizan al infierno.

Y este es negocio al alcance del más pobre jornalero, porque por cero pesetas y cero cincuenta céntimos que un baile monstruo con bronca cneata á cada caballero, (las señoras entran gratis igual que en estos infiernos), adoración se nos rinde día y noche en cien mil centros,

que infiernos son si exceptúan las calderas de Botero. Y como entremés, señores, dijo, estornudando fuego, os referiré el origen del antifaz, mi secreto.

II

Yo fui diablo embajador de Luzbel en Babilonia, en Roma, Atenas, Cartago y en Sodoma y en Gomorra. Mas un día de lo alto vino ferrada manopla, que me llevó de los cuernos á un desierto de Hotentocia.

¡Rediablós! ¡Qué compañías  
tuve allí! Monos y boas,  
para pasar pues el tiempo  
tomé de un mico la forma.  
Y ante un serio orangután  
que aprendió la ceremonia,  
de bastonero de baile  
lleve otros micos y monas.  
Y les enseñé la danza  
que se llamó luego Polka;  
mas vi que el compás perdían  
á cada paso las monas,  
por taparse con las manos  
ojos, narices y boca.  
gritando á la vez: ¡puff! ¡kakt!  
de ahí quizás vino Polka.  
Quizás era el mal olor  
que el orangután arroja,  
quizás la poca decencia  
de los micos, ó ambas cosas.  
Ello es que iban coloradas  
las monas más que amapolas,  
y yo tapeles el rostro  
de un banano con las hojas.  
Y ya fuese la costumbre,  
ó que las taimadas monas,  
bailando sin antifaz  
se fingían vergonzosas,  
ó que miasmas y vergüenza  
absorbiera por arrobos  
el antifaz que les puse;  
ello es que bailaron todas  
con tan poco de vergüenza  
y tan descompuestas formas,  
que yo durante mi vida  
lo refdo esa vez sola.  
Y aún el serio orangután  
tirando el bastón de borlas,  
se metió en aquella danza  
y gustó pesadas bromas,  
hasta que un mico celoso  
escondido entre la copa  
de un cocotero, lanzóle  
un coco en medio la chola.  
Rodó al suelo el bastonero  
y allí se armó una muy gorda,  
y yo me fui en propaganda  
del antifaz por Europa.

Serapio Liso y Estrada.

26-1-1905.

### EL BAILE AZUL

—¿Vas á ir?  
—No, papá ha dicho que si gastamos en  
dominó el dinero que guarda para veranear,  
no iremos á Alicante este verano.  
—Pues yo tampoco voy; dice Arturo que no  
quiere que baile.  
—Tienes un novio muy exigente; yo haría  
lo contrario; basta que se les deje salirse con la  
suya para que se den aires de dictador.  
—Te diré, yo sé de eso mas que tú; he tenido  
dos novios cadetes, he hecho dos carreras y  
estoy escarmentada; como pueda, éste no se  
me va.  
—¿Y el hermano de tu novio, con quién  
habla?  
—Con nadie, dejó á Carmencilla porque  
dice que lleva mucho lujo; según él, no puede  
casarse nadie en estos tiempos ganando menos  
de quince mil reales.  
—¡Qué barbaridad! Pues Luisito no gana  
nada todavía.  
—No te casarás nunca; ¿con qué váis á  
comer?  
—Eso dice mamá, que debía dejarlo, porque  
es mejor no tener novio que hablar con un hombre  
que no sabe ganar, ni tiene carrera; pero ya  
ves, todas tienen, y es muy fino; escribe en los  
periódicos.  
—Oye, es el que escribió aquello de la per-  
caltina?  
—No sé.  
—Pues hija nos hizo poco favor á las tole-  
danas, ¡decir que hicieramos los trajes con los  
furos que llevan las criadas en las faldas! De  
eso á decir que no tenemos un cuarto...  
—Y los pobres ¿ganarán mucho con el  
baile?  
—Ni un perro chico, si gastamos en trajes,  
lucos y orquesta, tú verás.  
—¿Cuándo es? No sé, mi tío es Vocal de esa  
Junta y no sabe una palabra.  
—¿Qué te parece el color azul? Que hubiera  
sido mejor lila.

### ¡Loor á Puebla de Montalbán!

Sea en cumplimiento de obras de misericordia,  
pruebas de amor y reconocimiento á los  
que fueron, testimonio de obligada cortesía á  
los deudos supervivientes ó por todos estos mo-  
tivos á la vez, las manifestaciones del espíritu  
cristiano en lo que toca á honrar á los muertos,  
adquieren aquí tan expresivos y consoladores  
caracteres, que ellos son bastantes elementos  
de juicio para decir con acierto la comple-  
ción intrínseca de este pueblo, tachado, quizá,  
de indiferente en materia religiosa por quien  
de ordinario lo examina superficialmente.  
El corazón puebleño, para dicha suya y sa-  
tisfacción legítima de quien con él convive, es  
profundamente católico. Puebla de Montalbán

hora á sus muertos de tan cristiana manera,  
que no se necesita de otro argumento para jus-  
tificar la entera exactitud de aquella aseve-  
ración.

Desde hace cinco años (tiempo de mi estancía  
en este pueblo) piadosos estímulos me lle-  
van al Cementerio en el día de Todos los San-  
tos. ¡Ah, qué hermoso, qué sublime espectáculo  
el que se ofrece á los ojos! La tierra bendita  
cubierta de blandones, velas y linternas; niños  
y mujeres que en silencio lloran y rezan sobre  
los sepulcros; jóvenes y hombres, de aspecto  
dolorido, orando con humildad, amor y fervor  
encantadores; allí nadie entra con modales irre-  
verentes, ni nadie sale sino con expresión de  
tristeza.

¿Qué, pues, significa todo esto? ¿Qué signifi-  
ca también que en la conmemoración de los  
fieles difuntos sea contado el puebleño que no  
oiga y oprimido dos ó tres Misas, á lo menos,  
por las almas de sus mas próximos parientes?  
Significan y son esos conmovedores actos la  
exteriorización sincera de los sentimientos de  
un pueblo creyente; de un pueblo que así con-  
fiesa las verdades y misterios principales de  
nuestra sacrosanta Religión. Porque quien ora  
y oye Misa con las expresadas condiciones, dice  
que aquellos que desaparecieron de este mundo  
viven vida perdurable; dice que hay un Dios  
que juzga y sentencia; dice que el alma es  
inmortal; dice que existen la Gloria, el Pur-  
gatorio y el Infierno; cree en la Encarnación del  
hijo de Dios y en la redención del género hu-  
mano por Jesucristo, sin las cuales encarna-  
ción y redención estarían de sobra, carecerían  
de eficacia oraciones y recomendaciones, obras  
y sacrificios; cree que por virtud de la preci-  
sísima sangre del Salvador, tenemos perfecto  
derecho á pedirle, con la confianza de hijos,  
alivio las penas que padezcan nuestros padres,  
hermanos, amigos, las almas todas del Pur-  
gatorio; cree en la Comunión de los Santos, es  
decir, cree que nuestros padres, hermanos,  
amigos, las almas todas por quienes oramos,  
corresponden á nuestras plegarias, sufragos y  
buenas obras hechas en gracia interesando de  
Dios nos conceda salud espiritual y felicidad  
eterna, lo cual se comprende, claramente consi-  
derando, que siendo el alma la que ama, no el  
cuerpo, porque las cosas que se pudren no  
aman, y substituyendo la misma alma, después  
de abandonar la materia, en estado mas per-  
fecto, mayor ha de ser, por consiguiente, su  
amor á nosotros en la Gloria ó el Purgatorio  
— lugares en que no caben las desafecciones —  
que el que nos tuviera cuando en nuestra com-  
pañía peregrinó en este valle de lágrimas; con-  
fiesa la Providencia divina, esto es, confiesa el  
especial cuidado de Dios sobre sus criaturas,  
pues no se concibe que, pensando de modo dis-  
tinto, solicitemos favores y tratemos de conse-  
guir mercedes del que ni nos ve, ni nos escu-  
cha, ni nos entiende; de quien no se halla unido  
á nosotros por vínculos de ninguna clase; con-  
fiesa, por último, el que honra á los difuntos  
que es persona de voluntad ordenada y de sano  
entendimiento.

Yo ya, pues, creo, después de lo presenciado  
ayer y hoy, que en Puebla de Montalbán no  
se padecen incorregibles perturbaciones cere-  
brales, gracias al Santísimo Cristo de la Cari-  
dad, objeto de la suma veneración y acendra-  
dos afectos de los puebleños, que hace venir á  
este pueblo y hace nacer de estas madres Sa-  
cerdotes ejemplares, luz de la tierra y sol del  
mundo y edificantes seglares.

La muy ilustre Sra. D.<sup>a</sup> Rosario March y  
Manzanilla O'Doyle Lanzazuri Zurate y Panto-  
ja (q. D. g.) de grata é impercedera memoria,  
heroina de la causa católica, aquí honrosa y  
merecidamente llamada madre de los pobres,  
había manifestado alguna vez su deseo de que,  
muerta ella, se trasladaran los restos de sus  
padres á la Capilla que en la Iglesia de San  
Francisco de esta villa poseyeron sus antepa-  
sados.

D. Vicente García Paje, católico práctico de  
mérito sobresaliente, decidido soldado de la  
milicia de Jesucristo, bueno entre los mejores,  
tan honrado como fiel y tan generoso como  
consecuente, digno heredero de la ya menuda  
hacienda y del caudal inmenso de las ideas  
y sentimientos de tan virtuosa señora, ha sido  
el ejecutor de aquella santa aspiración.

Ayer 17, al atardecer, comenzaron á doblar  
las campanas; pronto apareció la severamente lu-  
josa carroza mortuoria, arrastrada por dos tron-  
cos de caballos negros con penachos del mismo  
color, que conducía dos magníficos féretros de  
cinc en que se encerraban los restos mortales  
del que fué Mariscal de Campo y Comandante  
de la Guardia Real de Caballería, D. Fermín  
March y los de su esposa D.<sup>a</sup> María Vicenta. In-  
mediatamente detrás, acompañándolos, el ciu-  
dado Sr. Paje y Albaceas testamentarios D. Do-  
mingo Sánchez Lázaro, á quien antes he aludi-  
do con las palabras del Evangelio, y el bonda-  
doso caballero, vecino de Madrid, D. Tomás  
Latorre. Antecediendo y siguiendo á la Parro-  
quia con Cruz alzada y comisión de Reveren-  
dos Padres Franciscanos, que en presencia de  
los restos cantaron el Oficio de difuntos, y con-  
fundándose con dos largas hileras de pobres  
con hachas encendidas, salió el pueblo en masa.  
La recepción y traslación de los mortales res-  
tos á la Iglesia Parroquial, en que quedaron  
depositadas sobre humilde túmulo, y su con-  
ducción hoy á la mentada Capilla, han sido  
verdaderos acontecimientos que corroboran mis

apuntadas convicciones. Después se han repar-  
tido numerosas limosnas.

¡Loor á Puebla de Montalbán que sabe hon-  
rrar á sus muertos!

Lernando Adrada

### SELECTA

### Á UNA TRISTE

Triste como el sol de invierno,  
pálida como esas hojas  
que entre el polvo del camino  
vas hollando persegosa,

¿quién te robó tus colores?  
¿quién á tus ojos de gloria  
trazo esos cercos oscuros  
en que se envuelven ahora?

Melancolias de otoño  
parece que les asombran,  
sin que halle razón el alma  
para que en ellos se acojan.

¿Qué puede, niña, importarte  
que se sequen esas hojas,  
ni que el viento se las lleve,  
ni que el río se las sorba,

ni que vayan y no tornen  
entre las revueltas ondas,  
ni que ingratos las olviden  
ios que gustaron en soubra?

¿A qué con ávidos ojos  
siguiéndolas vas ahora  
por los inciertos caminos  
á que el aire las arroja?

¿En qué podrá semejarse  
aun siendo pálidas todas,  
hojas que se van por siempre  
y dichas que al cabo tornan?

¿O piensas tú que ese viento  
que tus flores hoy agosta,  
ha de ser ráfaga eterna  
que te las marchite todas?

¿Piensas que en el alma pura,  
cuando una flor se deshoja,  
en la rama que la tuvo  
á nacer no vuelven otras?

Ese rosa hoy desnudo  
ya mañana tendrá rosas,  
no las mismas que tenia,  
mas si él es uno, ¿qué importa?

Bien haces, y obras cual buena,  
en hacer el duelo, ¡oh hermosa!  
á ese sol de tu ventura  
muerto en la primera aurora;

mas no dejes que pasando  
los días, hagan tus horas  
de la soledad costumbre  
y de la tristeza norma.

Y curada de tu pena  
—que todas se curan, todas,  
por mucho que el alma cieguen,  
por mucho que el llanto corra—  
atiende siempre á que el viento  
lleve sólo lo que torna:

como el árbol queda en pie,  
váyanse con Dios las hojas...  
En almas que en la tuya,  
todas amor, cielo todas,  
la fuente del sentimiento  
es raudal que no se agota;

y en los campos de la vida  
al deslizarse amorosa,  
por uno ó otro corriendo  
en flor trueca cuanto moja.

Da, pues, de mano á tus lágrimas,  
¿qué tienes tú con las hojas  
que entre el polvo del camino  
vas hollando persegosa?

Enrique Menéndez.

### Don Perico Reservas.

Llamábase don Roque Charolera, y no fal-  
taban al tal prendas personales, jerarquía, car-  
rera ni posición social para hacerse respetar y  
querer; pero todas estas circunstancias nada  
hubieran sido en punto á llamar la atención, ni  
á mí me movieran á describirías. Muéveme, no  
obstante, la rara, admirable y pasmosa habili-  
dad de don Roque en punto á reticencias, sal-  
vedades, rodeos, aclaraciones y paréntesis en su  
modo de pensar, hablar y vivir, que hacían de  
él el hombre de las reservas. Nunca, ni aun en  
lo íntimo y familiar de su trato, alcanzó nadie  
á don Roque una afirmación categórica ni una  
negación precisa.

Vaya un ejemplo.  
Envuelto en su capa, queriendo dar á su  
persona la importante gravedad de un Princes,  
lanzóse á la calle don Roque cuando hizo la  
casualidad que juntos camináramos buen trecho.  
Un pobre hombre, de raza americana, pálido  
semblante y miserable continente, ciérrale á  
poco el paso, pidiéndole como limosna una pa-  
peleta para un pan.

El Sr. Charolera, con afabilidad suma, puso  
su diestra sobre el hombro del suplicante, le  
obliga á cubrirse y le suelta, como si espontá-  
neas salieran de su corazón, estas palabras: Me  
alegro encontrar á Ud. Le tengo presente siem-  
pre que hallo ocasión de hacer algo en su ayu-  
da, y ahora tengo singular satisfacción en ser-  
virle. Bien sabe Ud. que incondicionalmente  
puede contar conmigo. Ahora bien, tenía tres ó  
cuatro bonos para esa limosna. Los compromi-

tos.... las amistades.... las atenciones.... el  
creer la gente que yo puedo mucho, cuando  
nada puedo... pero Ud. ya sabe que yo le  
aprecio y me tiene á su disposición. Y apretando  
con democrática sencillez el hombro del infeliz,  
siempre bajo la mano acariciadora de don Ro-  
que, siguió éste marchando ingenuo, erguido,  
como el que de plano resuelve un asunto  
capital.

—Pues, señor, maldito si entiendo nunca lo  
que este señor quiere decirme—decía pensativo  
el pobre hombre viéndole marchar.

Poco después otro sujeto cerraba el paso á  
don Roque con estas palabras: Deseo de usted  
un señalado favor: estoy próximo á ascender,  
tengo perfecto y legal derecho y sólo necesito  
una tarjeta para el Sr. Gobernador, con quien  
sé tiene Ud. buenisimas relaciones....

No le dejó continuar don Roque, estrechóle  
con efusiva familiaridad la mano, le palmoteó  
carinosamente la espalda, cual si le diera evi-  
dia la felicidad del pretendiente, y sonriéndose  
por fin, graciosamente le dijo: No todos somos  
iguales ni tenemos los mismos derechos; á nadie  
recomendaría yo como á Ud. á quien por tantos  
títulos aprecio y con tanta justicia admiro. Us-  
ted es un hombre modelo, honrado, trabajador,  
fiel y finísimo. Me ha servido Ud. en mil ocasio-  
nes, que yo estoy deseando corresponder, según  
le tengo manifestado, y ahora mismo le daría lo  
que me pide si tuviera mas confianza en ser  
atendido, porque los favores por tarjeta... es  
mejor una carta... el genio del Gobernador....  
las formas sociales.... la etiqueta...; pero en fin,  
descuide Ud. y ya sabe que soy todo suyo, in-  
condicionalmente suyo. Y.... andando.

—Pues señor, ¿quién vuelve á molestar á  
un hombre tan fino? Decía pensativo y casi  
orgulloso el molesto empleado. Aunque nada  
da ni promete, hay que agradecerle todo.

Minutos después daba con su cuerpo don  
Roque en casa del mismísimo Sr. Gobernador,  
hombre astuto, de fuero perspicaz, fino como  
una lanceta; de mirada suavísima, sutilísima-  
mente penetrante. Ya conocía á don Roque, y  
éste también presumía conocerle hasta donde  
podía dejarse traslucir un hombre tan acou-  
chado como el Sr. Gobernador, y así ambos se  
saludaron y entendieron mas por sus miradas  
que por sus dichos.

—Necesito á Ud., don Roque, para asun-  
tos de interés y confianza. Una comisión deli-  
cada, de la cual resultará á Ud., que sabrá des-  
empeñarla con su característico tacto, no poco  
honor, aunque sin utilidades inmediatas y qui-  
zas, teniendo que poner algunos intereses.

Paró en seco el Sr. Gobernador, y escuchó  
don Roque, esperando se aclarara el asunto;  
pero ya le dicho que ambos se conocían.

Señor Gobernador—dijo entonces don Ro-  
que.—Ud. no necesita mas que mandarme.  
Cuanto soy y valgo está á sus órdenes. Puede  
incondicionalmente disponer de su humilde  
servidor... pero hace algún tiempo padezco  
reuma; apenas duermo dos horas por los dolo-  
res; tengo pendientes mil asuntos, de familia  
unos, otros de amigos, y no me veo un rato  
libre. Ya sabe que puede mandarme, y para ello  
basta una indicación.... Sólo me atrevo á de-  
cirle que no puedo salir de la ciudad, ni dentro  
de ella dedicarme á ningún asunto de atención  
por mis dolores; ni leer, porque padezco ma-  
reos; ni escribir, por falta de tranquilidad; ni  
pensar, por debilidad de cabeza; ni visitar, por  
cortedad de genio; ni gastar, por escasez de  
recursos; ni.....

Algunos minutos después, el señor Gober-  
nador se sentaba á comer, y antes de empezar,  
decía á sus familiares: el señor don Roque Char-  
olera mas bien debiera llamarse don Perico  
Reservas; siempre promete y nunca da.

Al mismo tiempo llegaba á su casa don  
Roque, y después de tirar de la campanilla,  
mientras abrían la puerta, pensaba para sus  
adentros, con profunda satisfacción: No sé como  
hay quien se niegue á nada; ¡cuanta tan poco  
servir teniendo la pequeña precaución de re-  
servarse!

Y yo decía para mi capote: ¡cuántos como  
don Roques pudieran cambiar el nombre!

Fernando Fernández Fresno.

### LA ORTIGA

Críase silvestre en España, no ocupándose  
el hombre de ella sino para destruirla, sin tener  
en cuenta lo útil de sus aplicaciones.

Las vacas y cabras que con ella se alimentan,  
dan mas leche y mejor, siendo excelente  
pienso para el ganado en general mezclada con  
una cuarta parte de heno y paja.

El abono resultante de su putrefacción es  
bueno para todos los cultivos.

Las aves sometidas á un régimen alimenticio  
a base de grano de ortiga, engordan rápida-  
mente á causa del aceite que contiene.

Aplicada la ortiga al exterior estimula la  
sensibilidad de la piel, aumenta la elasticidad  
de los músculos y facilita el juego en las articu-  
laciones.

Extendido su cultivo, crearía una nueva in-  
dustria, pues la ortiga, que se parece al cáñamo  
silvestre, proporciona una excelente materia  
textil, muy apreciada en China, donde se fabri-  
can telas maravillosas con la hilaza de la ortiga.

Cualquiera de las partes de su planta, así  
como la semilla, puestas en infusión, son un  
excelente purificador de la sangre.

## Jubileo Sacerdotal de Su Santidad Pío X.

### Juntas locales.

**San Pablo de los Montes.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Isabel González.—D.<sup>a</sup> Patrocinio Díaz.—D.<sup>a</sup> Estefana García.—D.<sup>a</sup> María Lancha.—D.<sup>a</sup> Anselma Castro.

**Polán.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Alejandra Borgueño.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Gaspara de Arribas, vinda de Burgos. Secretaria: Srta. D.<sup>a</sup> Adela de la Riva.

**Albarreal.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Bonifacia Martín.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Irene González Pérez.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Nieves Yébenes.—Vocales: D.<sup>a</sup> Sabina de la Peña y D.<sup>a</sup> Basilia Martín.

**Zarza-Capilla.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Perfecta Santos Muñoz.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Bernardina García Muñoz.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Petronila Santos Redondo.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Vicenta Caballero Santos.

**Casas de Ueda.**—Presidenta: Srta. D.<sup>a</sup> Primitiva Echevarría.—Tesorera: Srta. D.<sup>a</sup> Mauricia Sanz.—Secretaria: Srta. D.<sup>a</sup> Petra Gómez.

**Villaseca.**—D.<sup>a</sup> Antonia Bris.—Srta. D.<sup>a</sup> María Mateo.

**Méntrida.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Celedonia García Pedraza.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Sofía Romo Cisneros de Rodríguez.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Visitación Otero Sánchez de Morazo.—Secretaria: Srta. D.<sup>a</sup> Catalina Fernández Ortega.—Vocales: D.<sup>a</sup> Encarnación Molina Sánchez de Navarro, Srta. D.<sup>a</sup> Juana Fernández Ortega, D.<sup>a</sup> Carmen Navarro de la Liada y Srta. D.<sup>a</sup> Leonarda Villarrubia y Díaz-Maroto.

**Tamurejo.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Indalecia Medina Carrascón.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Segundina López Cauceiro.—Tesorera: D.<sup>a</sup> María Petro Calderón Nieto.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Jobita Oria Cano.

**Esquivias.**—D.<sup>a</sup> Catalina Torodo, Maestra de Instrucción pública.—D.<sup>a</sup> Leoncia Otera.—D.<sup>a</sup> Matilde Díaz.—D.<sup>a</sup> Carmen Tabilla.

**Munera.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Francisca Grueso Ordóñez.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Concepción Martínez Miralles.—Tesorera: D.<sup>a</sup> María Martínez Garvi.—Secretaria: L.<sup>a</sup> Antonia García, viuda de Arenas.—Vicesecretaria: D.<sup>a</sup> Sofía Solana Grueso.

**Ballester.**—Presidenta: Srta. D.<sup>a</sup> Purificación Garvi.—Vicepresidenta: Srta. D.<sup>a</sup> Francisca Martínez.—Tesorera: Srta. D.<sup>a</sup> Belén Añón.—Secretaria: Srta. D.<sup>a</sup> Rosa Sancho.

**Romeral.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Micaela Ballesteros.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Jerónima Fernández.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Segunda Cirujano.—Vocales: D.<sup>a</sup> Donata y doña Josefa Maroto y D.<sup>a</sup> Antonia Villalobos.

**Talavera la Vieja.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Adelaida Arroyo.—Vicepresidenta: D.<sup>a</sup> Mercedes Mulas.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Teresa Arroyo.—Vocales: D.<sup>a</sup> Dolores García, D.<sup>a</sup> Petra Jiménez, D.<sup>a</sup> Jerónima Sánchez y doña Pascasia Sánchez.

**Ollas.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Francisca Delgado de Basarán.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Martina del Moral.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Ramona Basarán de García Ruiz.—Vocales: D.<sup>a</sup> Patricia Magán, D.<sup>a</sup> María de las Nieves Magán y D.<sup>a</sup> Nicolasa Vargas.

**Huésca.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Asunción Ruiz Coello.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Emilia Ferrer Tomás.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Teresa Iriarte é Iriarte.—Vocales: D.<sup>a</sup> Araceli Casas Serrano y D.<sup>a</sup> Asunción Serrano.

**San Bartolomé.**—D.<sup>a</sup> Magdalena Moral.—Doña Elisa Gallego.—D.<sup>a</sup> Catalina Calero.—D.<sup>a</sup> Isabel Sánchez.

**Yébenes.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Josefa Sarmiento de Gamero.—Tesorera: D.<sup>a</sup> Dolores Molero de Simón.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Ventura Gutiérrez.—Vocales: Doña Adoración Marín de Criado, D.<sup>a</sup> Amalia Sanz de León, D.<sup>a</sup> María Coronado de Ramírez, D.<sup>a</sup> Juliana Antona, D.<sup>a</sup> Beatriz Gamero de Pastrana, D.<sup>a</sup> Niceta Sevilla, D.<sup>a</sup> Victoria Arroba, D.<sup>a</sup> Juana Pastor, doña Josefa Jiménez y D.<sup>a</sup> Petra Marín y del Cerro.

**Lomichar.**—Presidenta: D.<sup>a</sup> Perfecta Gato.—Vocales: D.<sup>a</sup> Leonor Carrasco, D.<sup>a</sup> Filomena Manzaneda, D.<sup>a</sup> Adoración Carrasco, D.<sup>a</sup> Victoria Carrasco y D.<sup>a</sup> Adela Madrugal.

**Villarrobledo.**—Presidenta: Srta. D.<sup>a</sup> Carmen Sandoval.—Tesorera: D.<sup>a</sup> María Franco y Olivares.—Secretaria: D.<sup>a</sup> Remedios Luna y Borgues.—Vocales: Srta. D.<sup>a</sup> Leopoldina Sandoval y Romero, D.<sup>a</sup> María de la Concepción Portillo y Acacio, D.<sup>a</sup> Carmen García Ortiz y Ruiz y D.<sup>a</sup> Rosario García Ortiz y Ruiz.

## UN NUEVO TERMÓMETRO

El termómetro eléctrico de Heraeus es una de las invenciones científicas llamadas a mayor divulgación. Además de su precisión, permite medir temperaturas entre -100 y +900 grados.

Está basado en la variación de resistencia eléctrica que experimenta por las variaciones de temperatura un alambre delgado de platino.

La construcción de este termómetro requiere delicadas operaciones que deben hacerse con el mayor cuidado.

Se empieza por enrollar el alambre de platino sobre una varilla de cuarzo, que resiste de sobra a las más elevadas temperaturas industriales comunmente usadas; después se introduce esa varilla dentro de un tubo estrecho de cuarzo, de paredes delgadas, en el interior del cual se va haciendo el vacío, al mismo tiempo que se le funde con el soplo de hidrógeno, consiguiéndose de este modo que el alambre de platino quede aprisionado en una varilla de cuarzo, de unos

60 milímetros de longitud y 3 a 4 milímetros de diámetro.

Esta parte del termómetro, provista de un mango de longitud variable, según las necesidades, es la que se introduce en el lugar cuya temperatura desea conocerse.

La buena conductibilidad calorífica del cuarzo hace que el platino adquiera pronto la temperatura del medio ambiente, y además, aquella substancia protege eficazmente a este metal, impidiendo su desgregación, y que se deteriore y cambien sus cualidades.

Por el alambre de platino circula una corriente eléctrica que pasa por un galvanómetro en el que se leen las temperaturas.

Para que el termómetro tenga tanta amplitud, va provisto de un puente de Wheatstone que permite introducir resistencias eléctricas conocidas.

Basados en el mismo principio que ese instrumento, se han construido termómetros climáticos que dan fácilmente hasta la centésima de grados.

Los termómetros industriales de Heraeus pueden instalarse permanentemente ó ser portátiles, y sus indicaciones, que se transmiten y registran, si es preciso, a distancia, se pueden combinar también con avisadores ó ópticos que señalen las temperaturas-límites que se desee.

Las aplicaciones de los termómetros Heraeus son innumerables, pues, además de poder substituir con ventaja a todos los conocidos, pueden servir para avisadores de incendios, para facilitar la conservación de temperaturas constantes, indispensables en muchas ocasiones, y tienen, en fin, utilización en otros varios casos.

## La función de San Blas en Garbayuela.

Las grandes iniciativas de nuestro muy ilustrado Parroco Sr. Sánchez Mansilla, espíritu eminentemente reformador y muy entusiasta por el cultivo de las buenas letras, han tenido en el presente año merecido y justo premio con las manifestaciones de verdadero entusiasmo y fervoroso culto que este piadoso vecindario ha sabido rendir a su muy expelido abogado incomparable y milagroso San Blas en el día de su festividad.

La función religiosa, que todos los años lleva al Templo a la inmensa mayoría de este vecindario, precedido de sus Autoridades, y á muchísimos fieles de los pueblos circunvecinos, ha excedido en el presente al de las anteriores, no sólo porque va en aumento la devoción con el recuerdo de los grandes milagros del Obispo de Sebaste, si que también por el natural deseo que había por parte de muchos de oír la palabra fácil y elocuente del Sr. Cura Parroco. Sin ánimo de ofender su excesiva modestia, puede asegurarse que se colocó en su discurso á mayor altura de lo mucho que de él se esperaba. Los datos históricos con que embelició su magnífica oración, pintando con extraordinarios detalles la sublime abnegación de algunas de las grandes figuras de la Iglesia en la época de las persecuciones, hasta alcanzar la corona del martirio; como cupo el honor al glorioso San Blas, impresionaron y cautivaron de tal modo al escogido auditorio, que considerándose obligados al homenaje, felicitaron después calorosamente al orador por su bien pensado y mejor expuesto panegírico.

La Misa cantada á dos voces gustó mucho. Tomaron parte en su ejecución un coro de bonitas voces hábilmente dirigidas y educadas por el Sr. Lázaro, Sacristán mayor, quien en unión de su compañero el Sr. Flores, con su extensa y maguífica voz de barítono, se excedieron en que resultara la función lo más hermosa y agradable posible.

La Procesión se verificó con todo el recogimiento de costumbre, y en ella, tanto dentro del Templo como en el curso de su carrera, se distinguieron con sus airozas mudanzas y choque de pañiles; la comparsa de danzantes que en este pueblo constituye la nota más saliente del día, porque resulta vistosa y nada irreverente.

El Templo á propios y extraños agradó en extremo; está completamente transformado con las radicales mejoras que ha sufrido, pudiendo señalar, entre otras, el arreglo total del santuario, el decorado de los Altares y el retoque de las Imágenes, hecho generoso y espontáneamente por el Sr. Cortés, poniendo para ello su genio de artista y su grande amistad con el Sr. Cura Parroco.

Después ha tenido lugar la Novena dedicada al Santo, concurrida como todas y animada por el canto del coro de agradables voces, terminándose ayer estas fiestas con otra solemne función que se tributó al Santo, á ruego de un agradecido devoto.

Nicolás L. Lerma é Izquierdo.

## BIBLIOGRAFÍA

*Los Niños*, revista semanal ilustrada con censura eclesiástica.

**Sumario:** Un naufragio (cuento).—Poblaciones y monumentos.—Un paseo por España.—Misceláneas.—Historieta.—Epigramas.—Interesante novela.—Sección de entretenimientos.—Profusión de grabados intercalados en el texto.

*Los Niños* continúa con su original concurso y concederá seis bonitos premios, que anuncia, á los que envía la solución exacta antes del 31 de Marzo próximo.

Precio de suscripción: un año 5 pesetas número suelto, 10 céntimos.

Administración, Rivero, 6, Sevilla.

\*\*

Á la última novela *Gusarapo*, que acaba de publicar la ya popularísima BIBLIOTECA PATRIA, que tan meritorios servicios presta á las letras castellanas, ha puesto un hermoso prólogo, presentando el autor al público, el ilustre escritor José Zahonero.

Con reproducir algunos párrafos de ese estudio, nos ahorraríamos escribir elogios por nuestra propia cuenta. Queremos, sin embargo, consignar algo de nuestra cosecha, por obligarnos á ello un indeclinable espíritu de justicia.

El autor de *Gusarapo* es un joven de grandes merecimientos por su constancia en el estudio y el mérito bien contrastado de sus talentos. Llámase Emilio Román Cortés, y á su esfuerzo personal debe la beca que disfruta en el Seminario Conciliar de Madrid.

*Gusarapo* es una novela altamente simbólica. Bajo la amena forma literaria, una bella armazón novelesca, que tiene algo de las viejas fábulas, tan en boga en las letras modernas, entraña *Gusarapo* métrica filosófica. Por su cauce artístico corre, bien transparente, una gran cantidad de pensamiento. Tal vez la concepción intelectual de *Gusarapo* supera á su complejidad novelesca.

No obstante, adviértase en el estilo una pluma suelta, hábil en el componer, muy diestra en traducir con claridad y artísticamente, por medio de imágenes gráficas, altas ideas.

Ese primer ensayo de Román Cortés, que lleva el sugestivo título de *Gusarapo*, aplicado á la estirpe humana, es una promesa cierta de mejores y más gallardos frutos que dará este novelista en ciernes al correr del tiempo.

Se encuentra de venta en todas las librerías de España y América al precio de UNA peseta.

## NOTICIAS

**Ólvez.**—Los vecinos Alejandro Manzanero, Celedonio Martín, Pedro Gómez y Gil Cogolludo, sostuvieron días pasados una reyerta en dicho pueblo, á consecuencia de la cual resultaron heridos los dos primeros citados.

**Talavera de la Reina.**—Ha sido nombrado maestro interino de una de las escuelas públicas de niños de esta localidad, D. Isabelo Julio Escobar.

**Carpio de Tajo.**—Han sido denunciados ante el Sr. Juez municipal varios vecinos de este pueblo como autores de los destrozos y derribos de postes y líneas telegráficas.

**Carmena.**—Se halla vacante en el Ayuntamiento de este pueblo la plaza de auxiliar del Secretario, la cual podrá ser solicitada en el término de diez días á contar desde el día 17 del actual.

**Velada.**—Días pasados prodújose un incendio en la casa del vecino Galo Cebadera, cuyo incendio fué extinguido á las pocas horas, merced á los auxilios prestados por la Guardia civil y demás autoridades, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias personales, como asimismo de las pérdidas materiales, siendo por tanto éstas de escasa importancia.

**Villasequilla.**—Por el delito de sustracción de carbón de piedra de la línea ferroviaria de Villamejor á Castillejos, han sido denunciados los vecinos del mismo Antolino Sánchez, Agustín García y Galdino Alvarez.

**Urda.**—El día 5 del próximo mes de Marzo tendrá lugar en el Ayuntamiento de este pueblo la segunda subasta (por falta de licitadores en la primera) para la venta de 518 fanegas de trigo existentes en el Pósito, cuyas condiciones se hallan en expresado Ayuntamiento.

## DE LA CAPITAL

Confecionado ya el presente número, recibimos el original de la *Postal local*, de *Garlopa*, por cuyo motivo nos vemos precisados á prescindir de dicha sección.

Para mañana domingo tiene anunciada la Sociedad «Echegaray» la función que, para solaz y recreo de las familias de los socios, tiene por costumbre celebrar con frecuencia.

Signo la idea de instalar en esta capital un nuevo círculo de recreo para personas de carrera.

En cumplimiento de lo que dispone la vigente ley de Reclutamiento, hoy se verificará en el Ayuntamiento de esta capital la clasificación de los mozos últimamente sorteados.

Continúan haciendo trabajos de descombro en la casa y almacenes que fueron de «El Siglo».

Se hacen con actividad los trabajos de los festejos que se preparan con motivo de celebrarse las bodas de oro de nuestro Emmo. Sr. Cardenal Sancha.

La sesión celebrada en el Ayuntamiento el miércoles último careció de interés, la cual fué presidida por el Sr. Ledesma.

Ha quedado constituido en esta capital el Consejo provincial de Industria y Comercio, cuyos cargos y señores que la componen son los siguientes:

Presidente, D. Bonifacio del Avellanal; Vicepresidente, D. Ricardo L. Parreño; Secretario, D. Juan Boix; Vocales natos, D. Federico Latorre y D. Julio Porres; Vocales, D. José de Castro, D. Demetrio Moreno, D. Jerónimo Sierra, D. Alberto Rodríguez, don Joaquín Camarasa y D. Venancio Pérez.

Hace unos días se halla retenido en cama por enfermedad D. José Benegas y Camacho.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Dentro de breves días llegará á ésta el personal nombrado para verificar la inspección de las oficinas de Hacienda de esta provincia.

**Retiro Sacerdotal.**—La Asociación Sacerdotal de María Inmaculada tendrá el 26 del corriente, en la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús, al toque de Oraciones, el Retiro espiritual.

El *Boletín Eclesiástico* anuncia la provisión de una Capellanía en la Catedral, con cargo de celebrar la Misa en la Capilla de San Ildefonso todos los viernes del año, y el de Varaplata de dicha Catedral. Se admiten instancias por término de diez días, que terminan el 28 del corriente.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Día 23, Iglesia de Padres Carmelitas; 24 y 25, Parroquia Mozárabe de San Marcos, 26 y 27, Parroquia de Santa Leocadia, y 28 y 29, Parroquia de San Justo.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, cuarto de San José, á las ocho, Misa de Comunión general. A las nueve y media, Tercia y Misa cantada. Por la tarde, á las cuatro y media, Ejercicio de los Siete Domingos con Sermón, que predicará el Rvdo. P. José Gabriel de Jesús María.

El sábado, á las seis y media, Misa de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Continúan los Siete Domingos de San José. Después de la Misa de Comunión, que será á las ocho, el Ejercicio.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo, día 23, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

**Convento de Gaitanas.**—El domingo, cuarto de San José, á las diez de la mañana, Exposición, Misa rezada, y terminada ésta, las Letanías y el Ejercicio.

## Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

## La Electricista Toledana.

Sociedad anónima.

Habiendo contratado 50.000 lámparas eléctricas con una de las más acreditadas fábricas, de inmejorables condiciones y de construcción exclusiva para esta Sociedad, tenemos el honor de ofrecerlas á nuestros abonados al precio de 50 céntimos de peseta una, que se expendrán en el almacén de la misma, Trinidad, 4, desde el día de hoy, así como también toda clase de material eléctrico, de excelente calidad y á precios de fábrica.

Toledo 21 de Febrero de 1908.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

**BUENA LUZ****LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

**MATERIAL ELÉCTRICO**

Imprenta, Librería y Encuadernación

**Viuda é Hijos de J. Peláez**

Comercio, 55, y Lucio, 8, Toledo.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

**JUAN VARGAS**

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Angel, número 24.

**TALLER DE ESCULTURA****RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

**Se dan presupuestos.**

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

**Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**

de  
**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Un amigo periodista con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito **masapán**, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las **aguja de carne**, ¡qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos **pasteles**, no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

**Pastillas brea** especiales, ¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en **Zocodover**, decirlo es inútilmente, ¡quién ignora donde vende **Telesforo de la Fuente!**

**Ornamentos de Iglesia.****LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

**La Unión Eclesiástica**

Grandes talleres de ropa talar

de

**P. JOSÉ SAYANNA**

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**Antigua Confitería**

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

**SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA**  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

**Casa de Viajeros**

de

**Fausta Esteban y Sánchez**

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

**RELOJES PULSERA**

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

**B. CORTECERO**

**DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**Baldomero Moraleda**

Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del sol.

**BAZAR DÍAZ-MARTA**

Bombillas para luz eléctrica de la mejor clase que se fabrica, á 60 céntimos una.

El encendedor *Duplex*, de platino, última novedad, por una peseta.

Grandes surtidos en artículos para regalos y caprichosos juguetes mecánicos.

Vajillas de loza, cristalerías y batería de cocina.

COMERCIO, 10

**BAZAR DÍAZ-MARTA**

**PARA PAJARERAS**

canarias nuevas, superior calidad, se venden al precio de 1,50 pesetas en la portería del Santísimo Cristo de la Vega.

**LA FLOR DE CASTILLA**

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**

Ave Maria, 1—TOLEDO

**SINALCO**

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de **Teodoro Romero**, Recoletos, 15, telf. 60.

**NOVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA**

DE

**CIPRIANO GALLARDO**

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

**ÓPTICA**

**Anteojos de cristal de Roca**  
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUBLTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

**Estatuaria Religiosa de cartón madera.**

Única casa que tiene imágenes que pueden ser bendecidas é indulenciadas según Decreto dado en Roma por la Sagrada Congregación de Indulgencias.

Se facilita, á quien lo solicite, diseños, precios y toda clase de datos.

Artículos para Iglesias y Oratorios de las fabricas de Menezes y de San Juan de Alcaraz.

En esta casa se vende á los mismos precios que en citadas fabricas.

Venta á plazos y al contado

**Sebastián Díaz-Marta**

Comercio, 10—Toledo.

**IGNACIO MONTAÑÉS**

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; íd. íd., camera, desde 5 íd.; íd. íd., de persona sola, desde 4 íd.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO